
Prof. Mara aschei 

La terza declinazione del nome   

TEMI in labiale (p/b)

SOLO NOMI FEMMINILI E MASCHILI

Princeps= cittadino ragguardevole, capo (nominativo singolare apofonico)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

princep-s princip-es

Genitivo princip-is princip-um

Dativo princip-i <= princip-ei princip-i-bus

Accusativo princip-em <= princip-m princip-es <= princip-ns

Ablativo princip-e <= princip-ed princip-i-bus

Urbs= città (grande centro urbano) 

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

urb-s urb-es

Genitivo urb-is urb-i-um (assimilato ai temi in
vocale -i, come alcuni nomi 
monosillabi al nominativo)

Dativo urb-i urb-i-bus

Accusativo urb-em urb-es

Ablativo urb-e urb-i-bus
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TEMI in velare (c/g)

SOLO NOMI FEMMINILI E MASCHILI 

Dux= guida, comandante 

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

dux <= duc-s duc-es

Genitivo duc-is duc-um

Dativo duc-i <= duc-ei duc-ĭ-bus

Accusativo duc-em <= duc-m duc-es <= duc-ns

Ablativo duc-e <= duc-ed duc-ĭ-bus

Rex= re 

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

reg-s => rex reg-es

Genitivo reg-is reg-um

Dativo reg-i reg-ĭ-bus

Accusativo reg-em reg-es

Ablativo reg-e reg-ĭ-bus
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Iudex= giudice  (nominativo singolare apofonico) 

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

iudec-s => iudex iudic-es

Genitivo iudic-is iudic-um

Dativo iudic-i iudic-ĭ-bus

Accusativo iudic-em iudic-es

Ablativo iudic-e iudic-ĭ bus
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TEMI in liquida (l/r)

NOMI FEMMINILI, MASCHILI E NEUTRI 

Consul= console 

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

consul <=consul-s consul-es

Genitivo consul-is consul-um

Dativo consul-i <= consul-ei consul-i-bus

Accusativo consul-em <= consul-m consul-es <= consul-ns

Ablativo consul-e <= consul-ed consul-i-bus

Uxor= moglie 

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

uxor <=uxor-s uxōr-es

Genitivo uxōr-is uxōr-um

Dativo uxōr-i <= uxor-ei uxor-ĭ-bus

Accusativo uxōr-em <= uxor-m uxōr-es <= uxor-ns

Ablativo uxōr-e <= uxor-ed uxor-ĭ-bus
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Orator= oratore 

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

orator oratōr -es

Genitivo oratōr -is oratōr -um

Dativo oratōr -i orator-ĭ-bus

Accusativo oratōr-em oratōr-es

Ablativo oratōr-e orator-ĭ-bus

  

Cadāver= cadavere (neutro)

*IL NOMINATIVO SINGOLARE è IL PURO TEMA

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

cadāver cadaver-a

Genitivo cadaver-is cadaver-um

Dativo cadaver-i cadaver-ĭ-bus

Accusativo cadaver cadaver-a

Ablativo cadaver-e cadaver-ĭ-bus
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NOMI CON APOFONIA NELLA SECONDA SILLABA: pater/patris - mater/matris - 
frater/fratris - accipiter/accipitris (lo sparviero)

Pater= padre

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

pater patr-es

Genitivo patr-is patr-um

Dativo patr-i patr-ĭ-bus

Accusativo patr-em patr-es

Ablativo patr-e patr-ĭ-bus

Mater= madre

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

mater matr-es

Genitivo matr-is matr-um

Dativo matr-i matr-ĭ-bus

Accusativo matr-em matr-es

Ablativo matr-e matr-ĭ-bus
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TEMI in dentale (t/d)

NOMI FEMMINILI, MASCHILI E NEUTRI 

Civitas= città (intesa come insieme dei cittadini)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

civitas <= civitat-s civitāt-es

Genitivo civitāt-is civitāt-um

Dativo civitāt-i <= civitat-ei civitat-ĭ-bus

Accusativo civitāt-em civitāt-es <= civitat-ns

Ablativo civitāt-e <= civitat-ed civitat-ĭ-bus

Miles= soldato (nominativo singolare apofonico)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

miles <= milet-s milit-es

Genitivo milit-is milit-um

Dativo milit-i <= milit-ei milit-ĭ-bus

Accusativo milit-em <= milit-m milit-es <= milit-ns

Ablativo milit-e <= milit-ed milit-ĭ-bus

7



Prof. Mara aschei 

Caput= testa, (neutro) 

*IL NOMINATIVO SINGOLARE è IL PURO TEMA - nominativo singolare apofonico

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

caput capit-a

Genitivo capit-is capit-um

Dativo capit-i capit-ĭ-bus

Accusativo caput capit-a

Ablativo capit-e capit-ĭ-bus
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TEMI in nasale

NOMI FEMMINILI, MASCHILI E NEUTRI 

Centurio= centurione

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

centurio <=centurion+s
centurion

centuriōn-es

Genitivo centuriōn-is centuriōn-um

Dativo centuriōn-i centurion-ĭ-bus

Accusativo centuriōn-em <=centurion-m centuriōn-es <= centurion-ns

Ablativo centuriōn-e <=centurion-ed centurion-ĭ-bus

Origo= origine (nomi con apofonia: ORIGON/ORIGIN)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
vocativo

origo <=origon+s origin-es

Genitivo origin-is origin-um

Dativo origin-i <= origin-ei origin-ĭ-bus

Accusativo origin-em <= origin-m origin-es <= origin-ns

Ablativo origin-e origin-ĭ-bus
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Nomen= nome (neutro)

*IL NOMINATIVO SINGOLARE è IL PURO TEMA

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

nomen nomin-a

Genitivo nomin-is nomin-um

Dativo nomin-i nomin-ĭ-bus

Accusativo nomen nomin-a

Ablativo nomin-e nomin-ĭ-bus

10



Prof. Mara aschei 

TEMI in sibilante

NOMI FEMMINILI, MASCHILI E NEUTRI 

I nomi maschili e femminili, presentando la -s- in posizione intervocalica nel corso della 
flessione, soggetta perciò a rotacismo, si sono poi assimilati ai temi in -r-

Arbos= albero (femminile)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

arbos   arbor <=arbos+s arbor-es <=arbos-es

Genitivo arbor-is <=arbos-is arbor-um <=arbos-um

Dativo arbor-i <=arbos-ei arbor-ĭ-bus <=arbos-i-bus

Accusativo arbor-em arbos-m=>
<=arbos-em 

arbor-es arbos-ns =>           
<= arbos-ens

Ablativo arbor-e <=arbos-ed arbor-ĭ-bus <=arbos-i-bus

Conserva la sibilante al nominativo mos, moris= modo di comportarsi (di una persona) – 
al plurale mores=costumi, tradizioni di un popolo.

I neutri possono comportarsi come 

Tempus= tempo (tema TEMPOS- con inscurimento della vocale al nominativo/accusativo 
singolare)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

tempus <=tempos tempor-a <=tempos-a

Genitivo tempor-is <=tempos-is tempor-um <=tempos-um

Dativo tempor-i <=tempos-ei tempor-ĭ-bus <=tempos-i-bus

Accusativo tempus <=tempos tempor-a <=tempos-a

Ablativo tempor-e <=tempos-ed tempor-ĭ-bus <=tempos-i-bus

11



Prof. Mara aschei 

Oppure presentare una apofonia fra il nominativo/accusativo singolare e gli altri casi:

Genus= genere (tema GENOS/GENES con inscurimento della vocale al 
nominativo/accusativo singolare)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

genus <=genos gener-a <=genes-a

Genitivo gener-is <=genes-is gener-um <=genes-um

Dativo gener-i <=genes-ei gener-ĭ-bus <=genes-i-bus

Accusativo genus <=genos gener-a <= genes-a

Ablativo gener-e <=genes-ed gener-ĭ-bus <=genes-i-bus

Esistono poi nomi monosillabi al nominativo/accusativo:

rus, ruris= la campagna (contrapposta alla città); genere neutro. Ne è utilizzato anche il 
caso locativo  ruri

ius, iuris= il diritto; genere neutro

Antico tema in sibilante era anche 

Robur = legno robusto, legno di rovere, forza statica (cfr. robus-tus) – con inscurimento 
della vocale della sillaba finale al nominativo/accusativo singolare ed estensione della -R 
in luogo della -S.

Il caso singolare plurale

Nominativo
Vocativo

robur robor-a

Genitivo robor-is

Dativo robor-i

Accusativo robur robor-a

Ablativo robor-e

Lo trascriviamo qui solo per la sorte didattica che ascrisse abusivamente alla declinazione 
di vis alcune sue forme.
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TEMI in -i-

NOMI FEMMINILI, MASCHILI E NEUTRI 

Civis= cittadino

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

civi-s <= civi+s cives <= civi+es

Genitivo civis civi-um

Dativo civi <= civi-ei civi-bus

Accusativo civem <= civi-m cives / civis <= civi-ns

Ablativo cive <= civi-d civi-bus

Si noti l'esito del genitivo plurale -IUM, regolarmente formato dall'aggiunta della desinenza 
-UM a destra del tema in -i-.

Sono assimilati ai temi in -i- anche alcuni nomi che terminano in -es al nominativo:

Caedes= atto del tagliare, uccisione, strage  (nominativo in-es)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

caedes <= caedi+s caedes <= caedi+es

Genitivo caedis caedium 

caedum

Dativo caedi <= caedi-ei caedi-bus

Accusativo caedem <= caede-m caedes <= caedi-ns

Ablativo caede caedi-bus

Assimilandosi ai temi in -i, anche nomi come ars/artis, gens/gentis, lis/litis, 
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mens/mentis, mons/montis, mors/mortis, pars/partis, pons/pontis, sors/sortis, 
urbs/urbis (i cosiddetti imparisillabi con due consonanti davanti alla desinenza -is del 
genitivo singolare) hanno il genitivo plurale in-IUM. 

I nomi neutri seguono il modello di 

Mare= mare (neutro) (mutamento di -i in -e al nominativo/accusativo singolare)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

mare <= mari mari-a

Genitivo maris mari-um

Dativo mari <= mari-ei mari-bus

Accusativo mare <= mari mari-a

Ablativo mari <= mari-d mari-bus

:

oppure di

Animal= essere vivente (neutro) (mutamento di -i in -e al nominativo/accusativo singolare 
e successiva caduta della -e)

Il caso singolare Origine della forma plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

animal animali =>
<= animale

animali-a

Genitivo animalis animali-um

Dativo animali <= animali-ei animali-bus

Accusativo animal animali =>
<= animale

animali-a

Ablativo animali <= animali-d animali-bus
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Un'attenzione particolare va posta al sostantivo vis, la cui declinazione non è attestata 
completa in epoca classica

Vis =  “forza in movimento” => forza, violenza, energia; essenza di un concetto 

Il caso singolare plurale Origine della forma

Nominativo
Vocativo

vi-s vires <=vis-es

Genitivo (vis) virium <=vis-i-um

Dativo (vi) viribus <=vis-ĭ-bus

Accusativo vi-m vires vis-ns=> 

<= vis-ens

Ablativo vi viribus <=vis-ĭ-bus

Il plurale si forma su un tema VIS-, soggetto a rotacismo.
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Gli aggettivi che si flettono sul modello della terza declinazione (chiamati aggettivi 
della 2a classe) si comportano come i temi in -i, e specificamente hanno 

– ablativo singolare in -i

– genitivo plurale in -ium

– casi diretti del neutro singolare in -e

– casi diretti del neutro plurale in -ia

es: celeber= celebre (aggettivo a tre uscite di genere – nominativo m.sing.<= *celebrs)

Il caso singolare plurale

maschile femminile neutro maschile femminile neutro

Nominativo
Vocativo

celeber celebri-s celebre celebres celebr-i-a

Genitivo celebr-i-s celebr-i-um

Dativo celebr-i celebr-ĭ-bus

Accusativo celebr-em celebre celebres celebr-i-a

Ablativo celebr-i celebr-ĭ-bus

es: brevis= breve (aggettivo a due uscite di genere, cioè senza distinzione fra maschile e 
femminile)

Il caso singolare plurale

maschile / femminile neutro maschile / femminile neutro

Nominativo
Vocativo

brevi-s breve breves brevi-a

Genitivo brevis brevi-um

Dativo brevi brevĭ-bus

Accusativo brevem breve breves brevi-a

Ablativo brevi brevĭ-bus
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es: ingens= ingente (aggettivo a unica uscita al nominativo singolare)

Il caso singolare plurale

maschile / femminile neutro maschile / femminile neutro

Nominativo
Vocativo

ingent-s => ingens ingent-es ingent-i-a

Genitivo ingent-is ingent-i-um

Dativo ingent-i ingent-ĭ-bus

Accusativo ingent-em ingens ingent-es ingent-i-a

Ablativo ingent-i ingent-ĭ-bus

Gli aggettivi a una uscita sono temi in consonante, ma condividono le uscite dell'ablativo 
singolare (-i), dei casi diretti del neutro plurale (-ia) e del genitivo plurale (-ium) con i 
temi in -i.

Come gli aggettivi a una uscita si comportano i participi presenti. Solo all'ablativo 
singolare se fungono da vera voce verbale (per es. nell'ablativo assoluto) e non da 
attributo hanno l'uscita in -e:

Adveniente autumno = (*arrivante l'autunno=>) all'arrivo dell'autunno
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